



DICASTERIUM
PRO LAICIS, FAMILIA ET VITA

**MOUVEMENT DES FOCOLARI-ŒUVRE DE MARIE
80^{ème} ANNIVERSAIRE DE LA FONDATION
ROME, 7 DECEMBRE 2023 - BASILIQUE DE S. MARIA MAGGIORE
EUCHARISTIE**

HOMÉLIE

**(Solennité de l'Immaculée Conception de la Bienheureuse Vierge Marie :
Gn 3, 9-15-20 ; Ep 1, 3-6.11-12 ; Lc 1, 26-38)**

Chers frères et sœurs ,

c'est avec une grande joie que nous nous réunissons aujourd'hui dans la plus ancienne église mariale d'Occident pour célébrer la Solennité de l'Immaculée Conception et pour commémorer le 80^{ème} anniversaire de la fondation du Mouvement des Focolari.

Dans cette basilique, on a conservé une précieuse relique de la crèche de Bethléem, pauvre mais bénie, où Marie a déposé Jésus après sa naissance. Et c'est précisément à partir du mystère de la maternité divine de Marie que viennent tous les privilèges et les grâces spéciales qu'elle a reçues, y compris l'Immaculée Conception que nous célébrons aujourd'hui. Parce qu'elle a été choisie pour devenir la Mère du Fils de Dieu, elle a été préservée du péché originel et de tout péché personnel, dès le moment de sa conception. L'Église a vu le privilège de l'Immaculée Conception dans les mots utilisés par l'ange dans sa salutation à Marie. L'ange Gabriel l'appelle « pleine de grâce ». En Marie, par pur don, il y a une perfection de grâce qu'aucune autre créature n'a jamais reçue sur terre.

Mais qu'est-ce que la grâce ?

Dans la Bible, c'est d'abord la faveur et la bienveillance divines. Lorsque Dieu fait don

de sa grâce à une créature, c'est qu'il se montre « bien disposé » à son égard, répand en elle son amour gratuit, et donc, lorsqu'il rencontre le péché de la créature, la grâce prend principalement l'aspect du pardon et de la miséricorde.

La grâce, dans la révélation biblique, indique également la beauté, la fascination, l'amabilité qui découlent précisément de la faveur divine. La créature est rendue belle par le Créateur.

En effet, sa bienveillance à l'égard de l'homme, son amour, sa proximité, lorsque celui-ci les accueille, rendent la créature "gracieuse", c'est-à-dire précisément belle, fascinante, pleine d'une harmonie et d'une lumière particulières qui émanent de l'intérieur, au-delà de l'apparence physique de la personne. La grâce est donc la "bonté" de Dieu, sa bonne disposition à l'égard de la créature et, en même temps, la beauté dont la créature est revêtue lorsqu'elle accueille l'amour gratuit de Dieu.

Ces deux caractéristiques sont présentes en Marie, et le sont "en plénitude".

1. En Marie, nous trouvons tout d'abord *la grâce comme bienveillance*. Envers Marie, Dieu a

a manifesté le plus haut degré de faveur, de proximité, d'amour. Il lui a communiqué toute sa condescendance, sa tendresse envers le genre humain. C'est pourquoi, « pleine de grâce » signifie avant tout plénitude de l'amour reçu. La "vocation" de Marie commence par l'annonce de la générosité de Dieu, par la révélation des dons divins qui lui sont accordés. Marie a vécu son existence dans la conscience et la gratitude pour les dons reçus.

Ce qui s'est passé en Marie est un modèle pour tout chrétien. À l'origine de la vie chrétienne, il n'est pas demandé un engagement héroïque, ni la prise en charge de tâches pénibles, ni l'obéissance à des lois exigeantes. Au début de tout cela, il y a l'annonce d'un don.

C'est l'annonce de la vie nouvelle que nous donne le Christ ressuscité par l'intermédiaire de l'Esprit Saint. C'est cela la grâce pour nous.

La salutation de l'ange, précisément parce qu'elle révèle le don de la grâce divine, s'ouvre donc par une invitation à la joie : « Réjouis-toi Marie ! ». Réjouis-toi parce que Dieu t'a tant donné, parce que Dieu a enrichi ton être de dons merveilleux. Marie est la femme de la "joie divine". Elle est celle qui a vécu immergée dans cette joie divine qui remplit les profondeurs de l'être et y reste même dans les épreuves et les souffrances, n'étant pas liée à des émotions passagères ou à un simple bien-être physique ou psychique.

Toute annonce missionnaire de l'Église, même aujourd'hui, doit toujours commencer par une annonce de joie ! Elle doit dire aux gens : réjouissez-vous, car Dieu a posé son regard bienveillant sur chacun de vous ! Réjouissez-vous, car Dieu veut faire de vous ses enfants !

2. En Marie, nous trouvons *la grâce comme beauté*. L'extraordinaire proximité de Dieu, la présence de l'Esprit Saint en elle, l'ont rendue immensément belle. Il s'agit

d'une beauté intérieure qui rend l'âme claire et transparente, mais qui se reflète aussi à l'extérieur. Tous ceux qui ont vécu à ses côtés ont dû remarquer quelque chose d'inhabituel : le fait que d'elle ne sortaient ni colère, ni vanité, ni rancœur, ni manque d'attention ni de charité, pas de manque de compréhension, pas d'élan effréné de satisfaction égoïste. En Marie, fait tout à fait extraordinaire, il n'y avait aucune ombre du mal. Cela la rendait extraordinairement belle, la "tota pulchra", comme la tradition de l'Église aime à l'appeler.

L'autorité dont Marie jouissait dans la communauté chrétienne primitive provenait également de sa beauté. Ce qui attire, ce qui persuade, ce qui séduit, c'est la force intérieure de la grâce, et non la puissance dominante et la prévarication.

Ce deuxième aspect de la « plénitude de grâce » de Marie, sa beauté, est exemplaire pour tout chrétien. L'Immaculée Conception nous enseigne que le péché, la rébellion hautaine contre Dieu, n'améliorent pas la vie dans les faits, mais la rendent plus misérable et plus sombre. Au contraire, l'existence devient d'autant plus belle lorsqu'elle est libérée du péché. Marie a été totalement préservée du péché et a eu une vie épanouie et heureuse. Elle a accompli de "grandes œuvres" qui ont atteint toutes les générations futures.

Chers amis, je pense que vous aussi, en rencontrant le charisme de Chiara Lubich, vous avez fait l'expérience de ces traits mariaux que nous avons considérés. Votre Mouvement est l'"Œuvre de Marie" et contient donc un "charisme marial" essentiel. Je suis sûr que vous avez tous adhéré à l'idéal focolarino parce qu'il est apparu à vos yeux avant tout comme un grand don de grâce, comme une faveur de Dieu totalement imméritée, comme une offre gratuite de la bienveillance divine qui a ouvert votre cœur à de nouvelles perspectives de connaissance de Dieu, de prière, de vie commune et de charité envers ceux qui sont dans le besoin. C'est ainsi que vous avez vécu votre première rencontre avec le Mouvement.

Mais vous avez aussi expérimenté combien la rencontre avec le charisme du Mouvement,

combien l'adhésion à ce charisme a rendu la vie de chacun d'entre vous plus belle, plus joyeuse,

plus libre. Ceux d'entre vous qui ont connu Chiara ont perçu sa « belle vie », la fascination discrète mais profonde d'une femme habitée par Dieu et amoureuse de Jésus. Sa présence a conquis les cœurs, surtout ceux des plus jeunes.

Chers amis, il y a 80 ans, le jour où le charisme focolarino a commencé, ici, dans la maison de Marie, près de la crèche et du mystère de sa maternité divine, nous remercions le Seigneur pour le don de Chiara Lubich et de la grande famille qui est née autour d'elle. Je vous répète les paroles de l'ange Gabriel à Marie : « Ne craignez pas ! » Vous aussi, « vous avez trouvé grâce auprès de Dieu ». De vous aussi, de votre apostolat, doit "naître Jésus", qui sera offert au monde comme le Sauveur de tous. Rejetez donc toute forme de découragement, ne doutez jamais que le Seigneur a inspiré à Chiara une manière particulière de vivre la foi et de suivre Jésus, qui est destinée à demeurer et à porter encore beaucoup de fruits. L'idéal que Chiara vous a transmis reste toujours d'actualité, même dans le monde sécularisé d'aujourd'hui, si

différent de celui des débuts de l'Œuvre. Votre charisme contient en lui-même une grande charge vitale, mais comme le dit souvent le Saint-Père : « ce n'est pas une pièce de musée... il faut que tu rentres en contact avec la réalité, avec les gens, avec leurs préoccupations et leurs problèmes. C'est donc dans cette rencontre fructueuse avec la réalité que le charisme grandit, se renouvelle, et la réalité est également transformée, transfigurée par la force spirituelle qu'un tel charisme porte en lui » .
(*Discours au Chapitre général des prêtres de Schoenstatt*, 3 septembre 2015).

Je vous confie tous à l'intercession maternelle de l'Immaculée Conception, vous invitant à « vous tenir à la croisée des chemins d'aujourd'hui » (Pape François, *Audience générale*, 29 novembre 2023) avec la même attitude confiante et généreuse que celle de Marie, certaine que « rien n'est impossible à Dieu ».
Amen.